

COMENTARIOS Y NOTICIAS

El informe sobre la contratación del empréstito

La Comisión de Hacienda del Congreso ha presentado su dictamen sobre la contratación de un empréstito celebrado con la Central Union Trust Company de Nueva York. La Comisión de Hacienda está integrada por los señores don Ramón Jacinto Nivera y Lics. don Juan Rafael Arias y don Horacio Castro. Los tres nombres son altamente recomendables. Los tres han firmado ese dictamen. Les honra, tiene que decirse esto. Les honra ciertamente. Creemos que ese dictamen es uno de los más importantes documentos de la historia económica de este país. Está escrito con una claridad admirable. Está expuesta la cuestión de números con suma sencillez, y sobre todo, es digna de aplauso la discreción con que se ha hecho el estudio de tan magno negocio. Estos caballeros han sido fieles al cumplimiento de su elevado cargo. En frente de ejemplos de esta naturaleza, los costarricenses deben sentirse llenos de confianza. Hay mucho porque desilusionarse; hay mucho porque perder la fe; hay mucho que hace pensar que descendemos hacia una especie de desorden moral. Sin embargo, este documento es una manifestación digna de un gran país.

Hay en él, también, algo que lo hace recomendable, y es el haber considerado cuestiones que son fundamentales, en nuestro sentir, y que sin embargo han sido menospreciadas alguna vez. Una de ellas, por ejemplo, es el error de cambiar una deuda interna en una deuda externa llena de peligrosas condiciones. Satisface que un hecho como éste sea expuesto con toda franqueza en un documento de aquella especie, porque hace mucho tiempo que en este país las discusiones sobre asuntos económicos se reducen a escarceos de contabilidad y a expresión de doctrinas que no responden rigurosamente a las modestas necesidades nacionales. Dejamos de lado, la manera despectiva con que, bajo la impresión de estar ejerciendo una especie de sacerdocio económico, se condena todo esfuerzo por limitar

nuestro problema financiero a sus términos estrictos.

La Comisión considera que este contrato es en sus términos generales, oneroso para la República. Tiene, según ella, las siguientes ventajas: 1.ª—Una economía en el servicio de intereses que puede estar entre 150 000 y 200 000 colones por año. 2.ª—Un sobrante de más de cuatro millones para emplear en obras nuevas, y 3.ª—Un mayor desahogo de medio circulante. Pero la Comisión no es indiferente a los inconvenientes que encierra un negocio de esta especie. Entre otros, salida diaria de capital que no vuelve ni presta utilidad alguna al país, posibilidad de las fluctuaciones del cambio, descuentos elevados, gastos excesivos por honorarios y una diferencia en contra de la República entre la suma total de que se beneficie y la suma total que pagaría al cabo de los cincuenta semestres de la obligación, de dieciséis millones de colones más o menos.

Algunas declaraciones de la comisión son especialmente importantes. Por ejemplo la contenida en esta frase: "Esto estaría bien o podría aceptarse no obstante lo oneroso de la operación si estuviéramos seguros de que el país reclama urgentemente para su desarrollo y necesidades existentes, la introducción de todo este capital". En esto debe insistirse demasiado, porque en verdad, sólo condiciones peculiarmente angustiosas para la República justificarían el buscar dinero en el extranjero, o mejor dicho, buscar dinero en Nueva York, exponer el buen crédito de la República a un juego de idas y venidas de banqueros y de agentes de banqueros americanos y contratar finalmente una operación que no tiene, en sí misma, ninguna bondad para el país. Si hay un problema que plantearse de previo, es este: necesita el país ese dinero?

La Comisión condena en austeras palabras la fórmula de la intervención de los banqueros en el manejo de las rentas nacionales dadas en garantía, y en el caso de que la Re-

pública caiga en mora en el plazo de treinta días.

Aunque esta cláusula se ha hecho de rigor en esta clase de operaciones, no parece natural que se acepte incondicionalmente. Por el bien relativo de la consecución de unos dineros que la República no está reclamando para sanear su crédito, porque goza de él en forma excelente, puede correrse el peligro de una humillación cuyas consecuencias imprevistas pueden ser de inmensa gravedad. Se decía en el público que un contrato con cláusula de intervención no sería hecho. Tal vez es posible a estas horas hacer contratos de estos sin una cláusula semejante. Sin embargo, las fórmulas presentadas por la Comisión aminoran los riesgos que implica esa pesada previsión de los acreedores. Aunque lo extremista sería rechazar esa intervención, siquiera como principio de política nacional, la República está, nos parece, en condiciones morales y económicas suficientes para no someterse a esa posible servidumbre. Que mantenga ella su buen nombre, que viva modestamente, que ordene su vida, que cuide de sus prestigios y que no destruya todo esto que ha conquistado sabiamente, en un instante de aturdimiento. Esta es la parte mortal del negocio más importante y los costarricenses, como costarricenses, no pueden, en manera alguna, verla con indiferencia de espíritu. Estas son las elocuentes palabras con que la Comisión declara su modo de pensar en este aspecto del asunto: "LA INTERVENCIÓN DIRECTA EN EL MANEJO DE LAS RENTAS NO LA ACEPTARIAMOS NI LA RECOMENDARIAMOS DE NINGUNA MANERA".

Que simbolice estas palabras no un vano orgullo nacional, pero sí la actitud de la República de conservar su independencia económica que es también una superior forma de independencia.

ROMULO TOVAR

Se trata impedir la reunión de bananeros

Se nos informa de que se trata de impedir la reunión o mitin que llevarán a cabo los bananeros contra los contratos de la United Fruit Co. en la noche del jueves de la presente semana en el Parque Nacional. Dicen por ahí que algunas personas están haciendo gestiones para que se impida esa manifestación. Y los que tal hacen son interesados en que la United les compre sus terrenos del Río Frío, no importándoles así entregar a pedazos el territorio nacional.

También repartirán hojas sueltas durante el mitin combatiendo a los bananeros. Esto será una provocación que no se debe tolerar.

Las palpitaciones del cable

Grave situación en China—Una declaración de Briand—Conferencia internacional—Nuevos cardenales—La Real Academia Española—La elección presidencial en Uruguay—Estados Unidos y México

La situación en China se presenta gravísima y hasta peligrosa para el elemento extranjero residente en ese país. Las uniones obreras chinas han declarado que el día 4 del presente mes levantarán una huelga general anti extranjera y en la cual tomará parte hasta los empleados de oficina y sirvientes. Este es el resultado inmediato de los últimos disturbios políticos, degenerados en sangrienta revolución ocurridos recientemente en China.

Como consecuencia de esta delicada situación los destroyers norteamericanos "Frunton" y "Pope" han recibido órdenes de remontar el río Yantze hasta Hankw

a fin de proteger los intereses extranjeros.

La situación en Harkw es la más grave de todas, pues allí se encuentra establecido el cuartel general del Gobierno bolsheviki, y en igual forma se encuentra la provincia de Fukien don de los oficiales de Sun Chuan Fang se consideran incapaces de garantizar la seguridad de los extranjeros en Fooekw amenazado con el avance triunfante de las fuerzas cantonesas.

Como se ve claramente la situación en China es por demás grave y, como siempre son los extranjeros las víctimas de sus desórdenes internos.

Urge que este estado de

cosas de una vez se termine, y que los gobiernos europeos y americanos tomen energicas medidas, en resguardo de sus intereses.

Briand dijo ayer en el Parlamento francés las siguientes frases:

"Todavía existen graves diferencias con Alemania, pero cuando menos estamos en conversaciones con Stressman y cada día señala al gún progreso. Cada día trae más cerca la verdadera paz. No es con dos horas de conversación que se cambia el curso de la historia."

Estas palabras de Briand vienen de acuerdo con lo que manifiesta un cablegrama últimamente recibido.

La comunicación en referencia dice que el día seis del presente mes se llevará a efecto en Ginebra una conferencia Internacional auspiciada por el Consejo de la Liga de Naciones y en la que tomarán parte principal en representación de Francia, M. Aristides Briand, Ministro de Relaciones Exteriores, en nombre de Italia; el Premier Mussolini, por parte de Inglaterra; Chamberlain, por Alemania; Stressman, Ministro de Relaciones Exteriores.

Es de esperarse que esta conferencia internacional lo así el señor Cardos, se tenga grandes resultados para la paz y tranquilidad mundiales, que aún no puede pasar a la Página 4.

Escuela

Republica Argentina

Para los trabajos de construcción de la Escuela Republica Argentina se han girado a la orden del empresario don Alfredo Andreoli la suma de quince mil colones según lo dispuesto por el contrato respectivo.

La protección

para los obreros municipales

Don Jaime Cardos, en la sesión municipal celebrada el martes por la noche, presentó una magnífica moción que debe tener todo el apoyo de la Municipalidad.

Se trata de obtener el seguro de los obreros que están al servicio de la Municipalidad.

Este proyecto encierra un gran interés para esos trabajadores, y comprendiendo lo así el señor Cardos, se propone llevarle a la práctica para bien de todos los trabajadores que presten sus servicios a la Municipalidad.

LOS PENSADORES

Malicias de un colega

Creación de una nueva ley en España

Contribución al jornalero

NUESTRO TEMPLO
 No conosco mejor edificio de piedad que el que podemos levantar dentro de nosotros mismos. Es menos duro que los de piedra y muy más elevado. No lo pregonan campanas, sino latidos. No tiene altares, pero si buenas acciones y una infinita alegría. No hay en él ninguna virgen con corona de brillantes, pero sí, siempre virgen, el anhelo de ser mejores, de tener en flor eterna el corazón.

A uno que dudaba del Dios que sus padres le enseñaron a temer, le dije un día: «Haz el bien: ese sea tu Dios. ¿Si hay otro, lo va a tomar a mal?» Viéndole afligido por la duda, le enseñaba su propio templo, lleno de dulzuras desconocidas, para que entrase en él y para que lo engrandeciese. Si queréis orar, devolver en un rato de meditación la calma a vuestro espíritu, id al campo, que allí hay luz, solemnidad, ternura. Llevad vuestro templo al gran aire libre. No asoquinaros en lugares sombríos, donde todo llama a la tristeza, ni entregáros suicidamente en alas de

un remordimiento plañidero e inútil. No hay mejor arrepentimiento que el de quien lo lleva risueño, porque sabe que vencerá sus debilidades, purificará su mente, reforzará su voluntad y se a justiciero, tolerante y magnánimo.

Tomás Meabe
 Para destruir los males que nos agobian no hay más camino que la revolución; no lo olvidéis. Vosotros los trabajadores del mundo lo hacéis todo y no tenéis nada; los que nada hacen, por la ley o la fuerza lo tienen todo. Eso es vuestro: sed ya hombres; no mendiguéis ni pidáis aquello que os pertenece.

Victor Hugo
 Todo individuo tiene desde que nace el derecho de vivir. Pero como la sociedad actual está arreglada de tal manera que unos viven a expensas de los otros, ésta no tiene el derecho de quejarse cuando uno de los expropiados, volviéndose airado, toma a viva fuerza lo que se rehusa darle por su trabajo.

E. C.

El "Diario de Costa Rica" inserta una notita, seguramente de algún reporter que no tenía nada que hacer o escribir, en la cual se da cuenta con un si es no es de malicia, respecto a un nuevo sistema de propaganda política.

El colega quiso "chotearnos", como se dice vulgarmente, pero faltando a la verdad, según lo que entendemos nosotros por dramático y por cómico.

CRITICON

Un ligero incidente de tráfico

Ayer se registró un ligero incidente en la Avenida Central con motivo del cumplimiento de un policía de tráfico, al requerir éste al chofer por no tener en su carro la placa como era debido. Y como dentro del carro iba una dama, se tuvo frases de censura para con el policía de

otros por dramático y por cómico. Dice que el reformismo adoptó el sistema de dar atracciones de cine. Peor son ellos que en su parquedad no dan nada; puramente recortes. Por lo demás, amigo colega, eso demuestra que somos de un espíritu entusiasta y alegre.

Es lo que ocurre siempre: que cuando se trata del cumplimiento de un deber todos van contra el pobre cumplidor. Se hace una ley por conveniencia y por conveniencia no se cumple luego.

CRITICON

La política en Guadalupe

En el cantón de Guadalupe ha circulado una hoja suelta, haciendo un llamamiento a todos los ciudadanos de aquel cantón para que se apresten a la lucha eleccionaria con el fin de formar un gobierno local que esté integrado por las siguientes personas: Propietarios, don Mauro Alvarez Jiménez, don Trinidad Montero y don Manuel de J. Jiménez. Como suplentes, don Roberto Trejos y don Luis Barrantes. Todas estas personas son de la confianza del pueblo y en ella esperan los vecinos de Guadalupe una labor meritoria y eficaz.

El Gobierno gana la primer parte en el empréstito

Hace algunos días en los círculos oficiales se dijo que el empréstito norteamericano pasaría por sobre ruedas. Ahora se dice que el Gobierno, o mejor dicho el Ejecutivo, tiene ganada la primer parte en este negociado. Se trata del dictamen de la comisión respectiva del Congreso, y en que se recomienda el proyecto de contrato de empréstito, salvo algunas reformas que no son consideradas de suma importancia. Es decir, en lo sustancial no se le ha hecho reforma alguna. Ahora lo que falta es la discusión en la Cámara, pero también se dice que pasará.

La política en Guadalupe

En el cantón de Guadalupe ha circulado una hoja suelta, haciendo un llamamiento a todos los ciudadanos de aquel cantón para que se apresten a la lucha eleccionaria con el fin de formar un gobierno local que esté integrado por las siguientes personas: Propietarios, don Mauro Alvarez Jiménez, don Trinidad Montero y don Manuel de J. Jiménez. Como suplentes, don Roberto Trejos y don Luis Barrantes. Todas estas personas son de la confianza del pueblo y en ella esperan los vecinos de Guadalupe una labor meritoria y eficaz.

El mitin de los bananeros

El mitin de protesta contra los contratos con la United Fruit Co. que llevarán a cabo los bananeros ligados, se efectuará en la noche del jueves de la presente semana. A propósito de este mitin se dijo que, en este acto, se distribuirán hojas sueltas combatiendo la tesis de los señores González Flores, Fernández Guardia y otros que no están con los referidos contratos. Este rumor ha causado indignación en el público.

"El Noticiero del Lunes" de Madrid publica unas declaraciones del General Primo de Rivera diciendo: "La tranquilidad reina en todo el país, siendo por eso escasas las noticias y poco interesantes ahora de los periódicos. En estos momentos España no tiene grandes preocupaciones aunque, como sucede en todos los países, unos problemas nacen cuando otros se solucionan. Marruecos ha perdido su aspecto inquietante, llegando en dos o tres años a la tranquilidad total." "La cuestión de Tánger se ha plantado en términos de serenidad que permitirán estudiarla y resolverla." "El orden se halla asegurado por el buen concepto del cumplimiento de su deber que tienen cuantos están llamados a garantizarlo. El conflicto artillero fue un delirio febril que dentro de pocos días, y acaso horas, se

guirá resolviéndose escalanamente". "La cuestión económica la resolveremos dentro de tres años pues si antes de transcurrido ese tiempo no hemos alcanzado la nivelación del presupuesto nos consideramos fracasados. Para resolverla, impondremos economías a fin de evitar el déficit que en el último ejercicio se ha elevado a 550 000 000 aumentando también para ello los ingresos. Haremos que tributen equitativamente cuantos deben hacerlo. Los impuestos que pagarán los obreros, dignificándose haciéndoles pagar al cuota antes de marcar los sueldos. Acaso vengan resistencias del sector de los adinerados pero se confía en el patriotismo de esta clase". "Aun nos queda mucho que hacer en España; pero lo haremos trabajando lo mismo durante largo tiempo".

DONDE ROBERT TODA LA ROPA

La controversia sobre tópicos sociales
 Muchos obreros de la capital se han acercado a nosotros a preguntarnos cuándo y dónde se verifica la controversia sobre asuntos de sociología que iniciaran algunas personas, siendo el disertante el doctor don Mariano Figueres. Debemos advertir que esa conferencia de verificará el jueves de la presente semana en el salón de actos públicos del Edificio Metálico, a las siete y media de la noche. A esa conferencia podrán asistir todos los obreros, ya que se trata de un tema que les interesa.

El arreglo de un quebrador
 Autorizado por la Comisión de Vías Públicas, el Gobernador de la Provincia ha sacado a licitación el arreglo del quebrador de piedra instalado en Cartago. Según esa licitación, todo habrá que hacerlo nuevo. Por la enumeración de los arreglos que hay que hacerle, el tal quebrador no era sino una completa ruina. Casi sería mejor instalar uno nuevo.

LIBRERIA FALCO
 Avenida 7ª Ete, Núm. 344
 CASA FALCO
 Apartado 633 — Teléfono N° 71
 LEA USTED

EL TEATRO MODERNO
 que publica íntegramente las obras de gran éxito de los mejores autores: Lujosa edición: 50 CENTIMOS el tomo: De venta en la Librería Falcó TOMOS PUBLICADOS

La pluma verde, por Pedro Muñoz Seca y P. Pérez Fernán
 Un marido ideal, por Oscar Wilde
 Febrerillo el loco, por S. y J. Alvarez Quintero
 Las canas e don Juan, por J. G. Luna de Tena
 El ardor por Pedro Muñoz Seca
 Los cómicos de la legua, por Federico Oliver
 Vo' ver a vivir, por Felipe Sassone
 Madame Butterfly, por V. Gaborondo y E. Endérix.
 Colonia de islas, por José Fernández del Villar
 Rosa de Madrid, por Luis Fernández Ardevín
 El conflicto de Mercedes, por Pedro Muñoz Seca
 La prisa, por S. y J. Alvarez Quintero
 La hija del Iorio, por Gabriel D'Annunzio
 La Galana, por Pilar Millán Astrad
 La española que fue más que reina, por E. Contreras Camargo y L. López de Saa
 A campo traviesa, por Felipe Sassone
 Vida y dulzura, por Santiago Rusiñol y G. Martínez Sierra
 Las lágrimas de la Trini, por Carlos Arniches y Joaquín Abatl.
 La prudencia, por José Fernández del Villar
 El pan de cada día, por Marcelino Domingo
 Don Juan, buena persona, por S. y J. Alvarez Quintero
 El pueblo dormido, Federico Oliver
 Señora ama, por Jacinto Benavente
 El secreto de Lucrecia, por Pedro Muñoz Seca
 El bandido de la sierra, por Luis Fernández Ardevín
 La intru a, por Mauricio Maeterlinck
 No te ofendas Beatriz..., por Carlos Arniches y Joaquín Abatl
 Los leales, S. y J. Alvarez Quintero
 Es collar de estrellas, por Jacinto Benavente
 El llanto, por Pedro Muñoz Seca

LA INDIA
 permanecerá abierta, por la noche, desde el 1º de DICIEMBRE próximo, hasta las 9 ó 10
Eduardo Fernández

Fiesta en una Escuela
 La gentil señorita Alicia Robles, maestra de la escuela "Juan Rafael Mora" obsequió con unos sabrosos helados, en la tarde de uno de estos días, a sus compañeras de labores en aquel plantel. Fué una reunión alegre de un grupo de maestras, quienes compartieron unas horas de amena conversación mientras saboreaban la exquisitez de aquella golosina que tan amablemente les obsequiara, como prueba de amistad, la señorita Robles. Al despedirse, todas aquellas maestras llevaban la honda satisfacción de haber cumplido con su deber de educacionista durante un año de ardua labor docente.

Programa del concierto que dará hoy la Banda Militar a las 20 hrs. en el Parque Central

- 1º.—Gran Marcha Solemne, Langlois.
- 2º.—La Fuerza del Destino, Obertura, Verdi.
- 3º.—Alborada Primavera, Lacombe.
- 4º.—Salambó (estreno) Fantasia, Reyer.
- 5º.—Salomé, Danza de los siete velos, Tobani.

El Director
R. CANTILLANO

COLECCIÓN PRINCESA
 LA QUE TODOS LEEN Y TODOS PUEDEN LEER

Lo más exquisito del mundo femenino siente una invencible predilección por estas novelas seleccionadas que entre las firmas de mayor prestigio en el mundo de la literatura sana, optimista y confortante. Todas las obras de COLECCIÓN PRINCESA tienen una espléndida presentación y se venden a \$ 3.00 en la Librería Falcó.

OBRAS PUBLICADAS

Anita (La hija de aventureros), Dolly El Rey de los Andes, por M. Dolly Ruinas en Flor, Guy Chant pleure Amor que todo lo vence, por J. de la B etc
 Los terrores de Lady Susana, por Clara de Chandeneux
 El sueño de Suzy, por Henry Ardel A los dieciocho años, M. Aigueperre Rosa Perrin, por Alice Pajo Amor es vida, por M. Alanic La profesora de piano, por F. O'Noll El mal paso, Jacques des Garchons Kitty, por K. Tynan La M-rquistá, por Dourliac Un cuento azul, por Henry Ardel Ninón, por Guy Wirta Silencio heroico, por Jean de la Britée Amada en el dolor, por René Star El secreto de Kernic, Paul Segonzac La paloma de Kudsav Manor, Dolly La doble farsa, por G. de Wailly El rey que tuvo un solo amor, por J. Lagula Hija de héroes, por M. Dolly Doris, por Curtis Yorke Paulina, por G. de Wailly El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon Hipócrita, por M. Dolly

PROXIMAS A APARECER

Un grito en las tinieblas, A. Flory El misterio del torreón, por de Buxy El juramento de Lucía, G. de Wailly La conquista de un corazón, René rtaS

Para Resfriados, Grippe o Influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Gasolina WICO
A @ 1-90 GALON
donde BOLAÑOS Y ULLOA
 Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

IDEARIO

El martirio de la bondad

La bondad no se ha aclimatado aún en nuestra sociedad tres cuartas partes salvaje. No queda lugar para ella entre la ferocidad general. El hombre bueno, compasivo, el hombre de corazón, es un mártir entre la multitud de caníbales refinados que constituyen la especie humana.

Como se le cree débil porque ama en vez de odiar, porque perdona en lugar de vengarse, porque se aparta en lugar de combatir, la justicia se le echa encima creyéndole fácil presa, sin ver que este pretendido débil la domina, como un gigante, con toda la fuerza de su benevolencia, con toda la superioridad del amor.

Su fuerza reside en el dolor, renunciando, insigotable, á cada paso de su vida, y en el dolor temple su alma con una nobleza que ninguna injuria, ninguna calumnia puede empañar, pues que el dolor es el gran creador de los héroes; pero no de estos brutos violentos, sino de estos alucinados de falsa gloria y de falso honor, jugándose a cada paso su vida y la de los demás para obtener un chispazo de vanidad satisfecha. Estos incansables perseverantes persiguen con toda serenidad, sin tregua ni debilidad, en medio y a despecho de la burlonería, de las vociferaciones y de las decepciones, su marcha imperturbable hacia el ideal, cada día más cerca, cada día más radiante.

Así es el hombre de corazón, perdido y aislado en medio de la soledad. Desde que nace hasta que muere su vida es una larga crucifixión.

No ano, cuando sonriente su alma entreabre a los primeros rayos de la vida, en la familia es donde comienza su aprendizaje del dolor; presa de la absoluta arbitrariedad paternal, cuántas veces conagró su corazón, herido en sus repliegues más íntimos por discretas inmixciones, por intrusiones intempestivas o brutales, por enaciones discordes con sus aptitudes, sus delicadezas y sus predilecciones más queridas, por toda una multiplicidad de contusiones retelradas que le predisponen a sentir más cruelmente ulteriores sufrimientos.

En la escuela, escarnecido y ridiculizado por sus mismos camaradas, incomprendido de sus maestros, pedregosos trasnochados, siente acentuar su aislamiento en aquel ambiente de insensibilidad y de depravación afectadas, de incompreensión y de iriquidad debidamente jerarquizada y funcionarizada. Es un calzonazo, un caído y se le llama estontos.

Sus más tiernos abandonos son presa de la implacable burla que indistintamente mancha con sus rasgos todo lo que, aun, tímida-mente, se revela desinteresado, generoso y lleno de abnegación.

Llega la juventud y con ella los irresistibles impulsos hacia todas las formas de la Belleza. Entonces los sufrimientos de la infancia se acrecientan con todo el poder impetuoso de la vitalidad, cuya energía acrecentada intensifica aun más la sensibilidad y la perceptibilidad del dolor.

Siempre confiado, se entrega por entero al que ama, al amigo, a la mujer amada; pero aquí también va de decepción en decepción. En su camino se destroza tropezando con las pequeñeces, con las vulgaridades, con los cálculos mezquinos y bajos, con las hipocrecías y con las cobardías inconfesadas. El amigo, que quisiera asociar a sus entusiasmos y a sus locuras de generosidad, respóndele burlosamente o se aparta calculando los quebrantos en que hubiera incurrido. La amada que hubiera querido arrastrar en sus vuelos, con la que soñaba elevarse por el infinito de un ideal radiante, se arrastra miserablemente a ras de tierra o le abandona, miedosa o cansada, a sus vertiginosos aletazos.

Después, el dolor aumenta aun más a medida que se extiende el círculo de su actividad. En el mas remanso de la vida social, aporte en esta lucha acerba las mismas disposiciones benévolas que hiciera y de él harán eternamente el juguete de todos los que se le acerquen. Sufrirá en todo lo que ama. La multitud, que que rá apartar de su abyección, arrancará al crimen legal y socialmente admitido, y despertará a la bienhechora luz de la libertad, le tratará y odiará como enemigo. La autoridad, paladín de este crimen organizado, se esforzará para aplastarle y su bondad será tachada de execrable maldad. Sus amigos y su familia harán el vacío entorno suyo. Y ni en su descendencia, en su misma compaña, en su amiga, en estos seres queridos, tan apasionadamente amados, ni en esta que debería ser santuario del amor, le faltará el cáliz de la cruel amargura.

Acribillado de heridas mil, sangrando el corazón y el espíritu extraviado entre tantos dolorosos asaltos, desamparado y traquetado, sino tiene el temple excepcional de los héroes, acabará por agotarse aniquilado y convertido en este guijarro inanimado que se llama un hombre resignado.

Tal es nuestra sociedad la su base de la bondad, esta base, sin embargo, tan fundamental, tan esencial de toda sociedad. ¿Cuántas energías han naufragado, engullidas para siempre en la cloaca de las ignominias sociales!

¡Cuán grave y profundo, encarrado de este modo, parece el problema humano! ¡Qué pequeñas y mezquinas las paaceas legislativas para resolverlo!

¿Hasta qué profundidades hay que remover las costumbres, para que la bondad obtenga siquiera su derecho a la luz? ¿A caso la cuestión social—prefiero decir humana—no es ante todo una cuestión moral? Por ingeniosos que sean los surcidos económicos, serán impotentes para traernos la solución: la refundición de las mentalidades de donde ha de salir el *Hombre integral*.

ANDRÉS GIRARD

Se quejan contra las autoridades de Limón

Algunos trabajadores, Un Comandante, un todos obreros honrados, Gobernador, y hasta un que han llegado ú tima- mente de Limón se muestran quejosos con- tra las autoridades de aquel puerto, por el he- cho de estar ejerciendo presión política. Se nota que dichas autoridades trabajan por el carlismo, lo cual indica que su ac- titud no es muy reco- mendable.

Si se quiere dar un buen ejemplo al pueblo, las autoridades no deben inmiscuirse en absoluto en cuestiones políticas.

Las puertas de los ricos

Había una vez un viejo que sólo poseía un árbol, que producía manzanas dos veces por año.

Un día del mes de enero, el viejo estaba contemplando su árbol cargado de fruta cuando pasó el Rey, que vestía como un cualquiera y ocultaba su calidad, y preguntó al viejo:

—¿Qué haces aquí?

—Señor, guardo mis manzanas.

—¿Cómo tu árbol produce frutos en pleno invierno? ¿Son buenas tus manzanas?

—Tomad, Señor, las que queráis y gustadlas.

Y el viejo cortó algunas manzanas, que dió al Rey.

Entonces el Rey le dió un escrito y le dijo: ven a verme mañana. Vivo en la casa más grande de la ciudad; preséntate allí, enseña este escrito que te doy y te dejarán pasar hasta mí.

En efecto, al día siguiente se presentó el viejo en el Palacio Real que era la casa más grande de la ciudad y un soldado que estaba de guardia a la puerta, al verle tan mal vestido le prohibió la entrada y le llenó de improperios; pero el viejo enseñó el papel que le había dado el Rey y le dejaron pasar adelante.

Análogos contratiempos tuvo con otros soldados que encontró después y por último el que guardaba la puerta de la Cámara Real, no se contentó con injuriarle, sino que levantó el arma que tenía en la mano y con ella descargó un fuerte golpe sobre el viejo, sin dejarle tiempo para enseñar el salvo conducto regio y el viejo en vista de eso se fué del Palacio y renunció a la visita.

El Rey, que estaba durmiendo la siesta cuando se despertó, preguntó si no había venido un viejo y cuando le refirieron lo acontecido se indignó mucho y mandó que fueran a buscar al viejo y lo trajeran a su presencia.

A fuerza de súplicas pudieron con gran trabajo convencer al viejo para que volviera al Palacio y una vez allí el Rey le recibió afectuosamente y le dió una orden para que el Tesorero Real le diera cien florines.

Para buscar al Tesorero empezó a andar el viejo por las galerías de Palacio y volvió a tener los mismos contratiempos que antes con cuantos soldados, personajes palatinos y lacayos encontraba; pero se armó de paciencia, mostró una vez y otra el vale del Rey y logró llegar hasta al Tesorero Real que le pagó los cien florines.

Después, de haber cobrado, el viejo pidió una pluma al cajero que le preguntó para que la quería, a lo que contestó el anciano: para escribir a mis hijos, recomendándoles que no entren jamás ellos ni sus hijos, ni sus nietos, en los palacios, porque sus puertas que están hechas para los ricos son demasiado grandes para que entren por ella los pobres.

S. de TOLEDO

EL PAGO AL CONTADOR MUNICIPAL

¿Quién es el que se opone a ese pago?

El señor Gobernador de mil colones, en tiempo de la provincia continúa empe- Administración Tinoco, por ñido en mantener su veto otro trabajo igual, de unifi- cación de deudas. Y ahora autoriza el pago de una se opone que se haga lo suma de dinero al Contador Municipal don Ricardo Ji- nadie se había preocupado nesta por su importante y de hacer hasta la fecha.

Y el Inspector General recibió cuatro mil quinientos colones por un trabajo eje- cutado por el Contador, Secretario e Interventor Municipales, y en 1924, sobre Reglamento Interno de la Municipalidad. Ese pago se hizo para que así pasara el aguinaldo a los empleados de aquel entonces.

El señor Gobernador de mil colones, en tiempo de la provincia continúa empe- Administración Tinoco, por ñido en mantener su veto otro trabajo igual, de unifi- cación de deudas. Y ahora autoriza el pago de una se opone que se haga lo suma de dinero al Contador Municipal don Ricardo Ji- nadie se había preocupado nesta por su importante y de hacer hasta la fecha.

Y el Inspector General recibió cuatro mil quinientos colones por un trabajo eje- cutado por el Contador, Secretario e Interventor Municipales, y en 1924, sobre Reglamento Interno de la Municipalidad. Ese pago se hizo para que así pasara el aguinaldo a los empleados de aquel entonces.

La campaña electoral en el Salvador

En El Salvador están en plena campaña para la elec- ción de Presidente de la República.

Parece que no se da gran importancia a las candidatu- ras que no tengan el apoyo del Gobierno.

La candidatura que se puede decir oficial es la del doctor Pío Romero Bosque, actual Secretario de Estado en el Despacho de Guerra y quien regresó recientemente de un viaje por Europa.

Su regreso a San Salva- dor ha sido pomposamente celebrado por sus partidarios con banquetes, bailes, pic-nics, etc.

La candidatura del doctor Romero Bosque tiene todo el apoyo oficial, por lo que no tendrá ruda oposición, pues que de nada serviría ya que cuando el Gobierno mete la mano en tales cosas, es difícil arrebatar el triunfo a su protegido.

Un auxilio de los telegrafistas

Los telegrafistas han ini- ciado una contribución con el fin de auxiliar monetaria- mente a la viuda del guarda telegráfico que pereció en su trabajo al tratar de hacer una reparación en la línea telegráfica a San Marcos de Tarrazú.

La contribución de los telegrafistas será entregada a la viuda de dicho guarda, señor Sánchez, en el día de Navidad.

Nos recomendamos hagamos un llamamiento a todos los telegrafistas de la República para que contribuyan a esa obra de compañerismo.

BOMBONES DE CHOCOLATE
tan buenos o mejores que los europeos
a UN COLON libra
en "EL GALLITO"

La labor de la contaduría general escolar

Esta oficina, sin bombo pe- riódístico alguno ha realizado una labor fecunda para la Comu- nidad, especialmente para las Juntas de Educación, que velan por el auge y progreso de las escuelas.

En lo que va de año, por medio de una eficaz fiscalización, ha hecho ingresar más de ochenta mil colones, comparado con el año anterior, a favor de las Juntas. Sólo por el control de multas que se lleva ahora, esa adelantos que han redundado reota aumentó en treinta mil colones. Los detalles escolares y la percepción de toda clase de impuestos escolares ingresan ahora con la rapidez requerida.

Esa oficina, que implica la fuerza económica de la Secretaría de Educación Pública, merece parabienes por la labor efec- tuada digna de emulación para otro departamento administra- tivo. Al presente se están formando todas las secciones escolares y se imprimirán talonarios de acuerdo con la ley para hacer más rápido y eficaz el trabajo de control.

Nos prometemos hacer una larga visita a la Contaduría Escolar y hablar de su labor más extensamente, con todo lujo de detalles, de un sinnúmero de adelantos que han redundado en provecho de la enseñanza.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

La Prensa
DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 131
San José Costa Rica

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

HOJALATEROS
Acabo de recibir hierro americano marca
APOLLO
Tomas Fernandez. F
Departamento ALMACEN
Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 594
Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

De mi isla

PARTIDO REFORMISTA

La contratación del Empréstito

Informe de la Comisión de Hacienda

La voz de la razón... Los hombres

Todos los días vemos en los periódicos de la capital artículos y reportajes de varios políticos en que se ataca irrespetuosamente al Primer Magistrado de la Nación sin consideración a su alta investidura, pues él es la República misma para la que el respeto es un deber sagrado. Los motivos son el empréstito y haber firmado los contratos con la United. Como si para defender una causa fuese necesario el vejamen. Cuando se insulta se carece de razón; es la única arma de los impotentes.

Con razones y números se hace luz, se triunfa, la razón se impone en todo y sobre todo, y sin ella sólo queda la miseria moral y la incapacidad para poder hacer y decir.

Y si el señor Presidente procediese ilegalmente para eso tenemos al honorable Congreso Constitucional de la República formado en su mayoría por ciudadanos tan preparados como patroitais, los que dilucidaron con altas miras seguramente.

Un asunto tan delicado como es ese para nuestra patria, ellos, a no dudarlo, tendrán el suficiente valor moral para levantar la diestra sin miedo ni favores y señalar al culpable. Y es mi modesta opinión que si los contratos afectasen en algo los intereses a la soberanía nacional, él, antes que Presidente, es costarricense y no la habría firmado; así es que el verjuro a nada conduce: es la razón de la sin razón.

Los bancos de España serán intervenidos

El Gobierno de España ha dispuesto que todos los bancos españoles sean intervenidos por la Comisaría Nacional de Bancos Privada, cuyo organismo fijará, con arreglo a una tarifa uniforme, el coste mínimo de todas las operaciones de banca, tales como la custodia de valores, el cobro de cupones, la negociación de letras y otras, haciendo que los ingresos de la banca aumenten a la par que el Gobierno tenga verdadero control sobre todas las transacciones que se realicen, estableciendo grandes multas para cuantos bancos violen las leyes vigentes.

CLARA DELVAL

del mañana

Este es un problema sociológico de gran importancia para toda la nación. Educando al niño preparamos hombres de provecho para el mañana.

No se deje esa difícil y ardua tarea única y exclusivamente al maestro, ellos están llamados a educar científicamente, pero no espiritualmente; el padre y muy especialmente la madre es la que debe ejecutar esta misión de vital importancia.

No se le pida y exija todo a la mujer. Purifiquemos al hombre del mañana con acertados consejos, preparando así el ciudadano, el esposo y el padre en el futuro. Impregnémosle como sólo la madre sabe hacerlo, el sano perfume del respeto y veneración a la mujer.

Seamos menos egoístas, no esperemos la perfecta mujer para nuestros hijos, preparemos también a él para ser digno de ella.

Con frecuencia y profunda tristeza vemos hogares en el más absoluto desastre, en el que se ve a una infeliz mujer condenada a la miseria y desesperación, agobiada con el peso de una terrible situación, envuelta en lágrimas y desencantos, rodeada quizás de pequeños seres que le piden pan y abrigo, y ella esperando como tenia salvación la muerte, en compensación de tan innumerables sufrimientos.

Que distinto sería si las madres de esos futuros hombres arrojaran también su puñito de arena, educando aquel hijo para ser buen esposo, buen padre; un hombre. La mujer es un prólogo, y el hombre la obra completa. No esperemos todo de ella y nada para ella, no, enseñemos a nuestros hijos sin egoísmos, con humanidad, el respeto y consideración a la mujer. No hilemos con nuestras propias manos la desgracia de nuestros hijos. Que no seamos nosotras mismas, las que llevamos el nombre más sagrado, las que condenamos a infelices mujeres, perfectamente preparadas por madres morales, para ser excelentes esposas a la desgracia y a la deshonra.

Eduquemos y preparemos también a nuestros hijos hombres, y habremos dado un paso agigantado hacia la moral y la civilización; tendremos sino matrimonios perfectos, siquiera correctos, y donde ni la más ligera nube de discordia empañe el cielo del hogar; así podremos recrearnos en ese cielo azul que nos otros mismos hemos formado, con sólo la ecuanimidad y talento educativo.

Directiva del Partido Reformista

Canton de San Ramon

Presidentes efectivos, Lorenzo Carvajal y Alfredo Salazar
Vicepresidente, Juan R. Mora R.
Secretario, Carlos García
Prosecretario, Juan R. Valverde
Tesorero, José Badilla
Jefes de propaganda, Guillermo Zamora y Leopoldo Chaves

Vocales:
Gabriel Barrantes
Cornelio Hernández
Telesforo Campos
Manuel Monge
Trinidad Carranza
Ramón Lobo
Eusebio Gamboa
Manuel Espinoza
Toribio Ramírez
Inocente Gamboa
Ruperto Zúñiga
Ismael Salas C.
Ezequiel Guzmán
Rosendo Acuña

Directiva del Canton de Palmares Partido Reformista

Presidentes honorarios, Pedro E. Quivel, J. Reyes Vázquez, Juan Prado, Luis Monge
Presidentes efectivos, Gerardo

Fernández, Manuel Vázquez
Vicepresidente, Ml. González
Secretario, Manuel Antonio Fernández

Vocales:
Gabriel Araya
Moisés González
Sinesio Sincho
Pedro Argüello
Vital Vásquez
Otoniel Carrillo
Macabeo Acuña
Salomón Oviedo
Pedro S. Iis
Vicente Barahona

Directiva del Partido Reformista

Canton de Atenas

Presidentes honorarios, Rafael González Moya, Jerónimo Bogantes Moreira
Presidente efectivo, Froylán Bolaños Quesada

Vicepresidentes, Jenaro Chaves Carvajal, Alberto Rodríguez Ledezma

Secretario, Jorge Ruiz Castañet

Prosecretario, Luis Vargas G.

Jefe de propaganda, Teodoro Román Gatgens

Vocales:
Ernesto León Camacho
Ramón Rodríguez

Las palpitaciones del cable

Viene de la pág. 1.

de hacerse definitiva después de la guerra europea.

La política del Vaticano se ha conmovido en estos últimos días con la resolución de Su Santidad de aumentar el número de miembros del Sacro Colegio.

Los Cardenales son actualmente setenta y serán aumentados en diez más para dar una mayor representación a la América del Sur y Australia.

Es opinión en los círculos del Vaticano de que este aumento influenciará grandemente la elección del próximo Pontífice.

Nadie piensa naturalmente en la muerte del Santo Padre, pero ya hay algunos que meditan en lo que pueda ocurrir después de su fallecimiento.

Es motivo en España de diversos comentarios las reformas y elección de nuevos Miembros en la Academia.

Algunas opiniones se han manifestado en el sentido de que los nuevos académicos debieran ser sudamericanos que trajeran a la academia los neologismos y localismos de todos los países donde se habla la lengua castellana.

Entre los nombres de los futuros miembros de la Academia figuran los de Narciso Oller y Eugenio D'Ors Escocet por parte de los catalanes; Marcelo Naciar, Armando Cotarelo y Amor Rodríguez, de los gallegos; y Bernardo Morales, por los valencianos.

No han llegado aún datos oficiales sobre el resultado de la elección presidencial en Uruguay; y según las informaciones de los partidos en lucha, ambos bandos se disputan el triunfo.

El partido colorado Latifista dice que ha triunfado sin discusión en Montevideo por diez mil votos, y otro tanto manifiestan los nacionalistas respecto a varios departamentos del interior.

Hay que esperar los informes oficiales, para conocer a qué partido le corresponde los laureles de vencedor.

La tirantez de relaciones entre México y los Estados Unidos se ha venido agravando con el asesinato de dos mexicanos por turbas enfurecidas en Willacy, Texas, según indican los últimos cablegramas. Por este motivo el Embajador mexicano en Washington ha recibido instrucciones para que eleve su protesta ante el Gobierno de la Casa Blanca.

Por otra parte el doctor Sacasa y varios amigos se han dirigido a Puerto Cabezas, donde establecerán inmediatamente un Gobierno, el cual se cree que sea reconocido por México. De ocurrir esto tendrá que ser una dificultad más para agravar la situación entre las dos naciones.

J. P. C.

Para novelas, en la Dirección de este Diario

Damos a continuación una de las partes principales del dictamen de la Comisión de Hacienda del Congreso sobre el Empréstito: "No consideramos conveniente para la República permitir que los Banqueros administren personalmente las rentas dadas en garantía, en caso de que la República demore por treinta días el pago de sus obligaciones. No expresa con claridad si esos treinta días empiezan a correr inmediatamente después de estar constituido en mora el deudor o cuando se hayan agotado los 175.000 dólares a que se refiere el aparte anterior. En uno y otro caso nos parece muy corto el término fijado. Por otra parte, no consideramos que haya necesidad de conceder semejante garantía, muy explicable en 1911 cuando la República necesitaba salir de la lista negra de los países morosos. Hemos de tomar en cuenta que la contratación establece que las rentas afectadas no deben producir una suma menor que tres veces el valor de la cantidad necesaria para el servicio del Empréstito. También tenemos que observar que el inciso i del artículo 7º, se establece que la República empeña su buena fe y todo su crédito, comprometiéndose a completar las deficiencias en sus otras rentas. ¿Qué necesidad habría entonces de tolerar la intervención de recaudadores extraños? Si por desgracia viniera para el país una crisis económica, ¿no sería mayor el mal si tuviéramos que entregar las aduanas y la fábrica.

Por otra parte, debemos considerar una situación de orden legal. Las rentas afectadas están ya dadas como primera hipoteca a los acreedores de 1911. Y aunque en este contrato se establece que los nuevos interventores deberán separar en primer término los servicios de 1911, ¿contamos a caso con la aquiescencia de los primeros acreedores hipotecarios para dar semejante garantía a los segundos? Dijimos a la Cámara la resolución de ese importante tópico de la contratación y por el acaso acepta nuestras ideas, proponemos esta otra forma de garantía. En caso que la República dejere pasar el término de treinta días sin cumplir alguno o algunos de los pagos a que está obligada, los Banqueros podrán embargar las afectadas hasta que se cubra totalmente la cantidad debida, mas las costas y los intereses moratorios. En ese caso los bonos y cupones de intereses vencidos tendrán fuer-

za ejecutiva y el Estado conviene en tener por derogada, en ambos casos, la ley que establece la intervención directa en el manejo de las rentas no le aceptaríamos ni recomendaríamos de ninguna manera, a menos que se estableciera un término mayor, que se concediera para el Estado de un requerimiento de pago, que fijaría de antemano los honorarios y gastos de los interventores y que estipulará que una vez cubierta la deuda cesaría la intervención, inmediatamente, no debería ser considerada siquiera.

Los banqueros no dejan el convenio en firme antes de que ofrezcan a la venta los bonos. Nos parece que esa cláusula (Artículo 18) es simplemente la manera de autorizar una especulación con los valores de la República. Todo grupo de banqueros que se forme para tomar a su cargo un empréstito, debe tomarlo en firme sin más dilación, una vez conocidas las bases y celebrado el contrato preliminar, que la sea indispensable para que los banqueros digan si están conformes, en caso de que la contratación hubiese sufrido alguna modificación en la Cámara. Se establece que los banqueros pueden escoger las asociaciones que juzgen convenientes para la compra de Bonos de 1926 y en la oferta pública de los banqueros en este contrato se entenderá a la Central Union Trust Company de Nueva York y a tales asociados. No vemos la razón de ese derecho que de por sí lo tienen los banqueros. Pero si encontramos el inconveniente de considerar que toda referencia que en el contrato se haga a los banqueros, se entenderá también al Trustee y a tales asociados. No puede la República conceder derechos a personas que no han figurado en la contratación y que no conocemos. Las acciones que pudieran tener los tenedores de bonos contra la República deben ejercitarse por medio del Trustee y sólo mediante él. El Trustee es el intermediario de la contratación: representa a los tenedores de bonos ante la República y también representa a ésta ante aquellos. No consideraremos prudente que existan otros intermediarios. Tal es el engranaje que existe en los Empréstitos Inglés y Francés y no consideraremos que haya razón para crear otro distinto en el presente caso.

Robo de mercaderías

De un pequeño establecimiento que tiene situado por el barrio Luján el señor Alfredo Paniagua, se robaron ayer noche algunas mercaderías que el perjudicado estima en un valor de setenta colones.

Los cacos se llevaron un saco de azúcar, un par de calzados, algunas latas de mariscos, arroz, frijoles, manteca y sal.

Para llevar a cabo ese robo entraron por una puerta trasera, la que dejaron abierta.

Para los escritores

Don Rómulo Artavia, miembro del Patronato de Fiestas Cívicas, ha obsequiado de su peculio personal la suma de doscientos colones para un premio literario en un concurso que se llevará a efecto en las referidas fiestas.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor:
J. PEÑA CASTRO

Administrador:
RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: ₡ 2.50 al mes

ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 131
San José Costa Rica

Los mejores libros, los obtiene usted en la casa Falcó

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 234 Teléfono 61

EXITO EDITORIAL Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

Novel Grande y Pequeña